

# ASAMBLEA GENERAL I

## TEMA PRINCIPAL: EL MANTENIMIENTO DE LA PAZ Y SEGURIDAD EN UCRAINA

Definiciones a tener en consideración para el correcto desarrollo del debate:

- **No uso de la fuerza:** con el objetivo de lograr el mantenimiento de la paz y seguridad internacionales, la Carta de Naciones Unidas en su art. 2.4 establece que "los Miembros de la Organización, en sus relaciones internacionales, se abstendrán de recurrir a la amenaza o al uso de la fuerza contra la integridad territorial o la independencia política de cualquier Estado, o en cualquier otra forma incompatible con los propósitos de las Naciones Unidas".
- **Resolución pacífica de controversias:** según lo define el art. 2.3 de la Carta de las Naciones Unidas, "los Miembros de la Organización arreglarán sus controversias internacionales por medios pacíficos de tal manera que no se pongan en peligro ni la paz y la seguridad internacionales ni la justicia".

### Motivo de convocatoria a la Asamblea General

Según lo establece el art. 11.1 de la Carta de las Naciones Unidas, "la Asamblea General podrá considerar los principios generales de la cooperación en el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales, incluso los principios que rigen el desarme y la regulación de los armamentos". Ante la creciente escalada de tensiones que se avizoran en Ucrania desde el 2022, la Asamblea General tiene la tarea de buscar una solución pacífica en pos de mantener la paz y la seguridad internacionales.

El conflicto entre Ucrania y Rusia tiene raíces profundas que se entrelazan con aspectos históricos, culturales, sociales y políticos. Sin embargo, su intensificación se remonta principalmente al colapso de la Unión Soviética, momento en el que las antiguas repúblicas comienzan a fragmentarse en distintos nuevos Estados, a partir del cual surge Ucrania. En 2014, los líderes de la oposición asumieron el control en Ucrania, tomaron el control de las





principales instituciones políticas, derrocando al gobierno de Viktor Yanukóvich, quien mantenía estrechos lazos con el Kremlin. Este evento fue interpretado por el gobierno ruso como un golpe de estado y una fuerte ruptura en las relaciones políticas entre ambas naciones.

En 2014, en medio de la agitación política en Ucrania se produjo la anexión de Crimea por parte de la Federación Rusa. Esto ocurrió después de un referéndum en Crimea en el que la mayoría de los votantes respaldaron la reunificación con Rusia. No obstante, la legitimidad de este referéndum fue cuestionada internacionalmente, y muchos Estados (sobre todo occidentales) consideraron la anexión como una violación del derecho internacional público con respecto a la soberanía de Ucrania. Esta acción desencadenó una escalada en las tensiones entre Rusia y Ucrania, sumada a una presión económica completa de sanciones para el país euroasiático.

Es menester destacar la Resolución 68/262, titulada "Integridad territorial de Ucrania", la cual fue aprobada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 27 de marzo de 2014. A partir de esta resolución se reafirma el compromiso de la comunidad internacional con la soberanía, la independencia, la unidad y la integridad territorial de Ucrania dentro de sus fronteras reconocidas internacionalmente. La resolución expresó la preocupación de la comunidad internacional por la situación en Crimea y condenó el referéndum celebrado en la región, considerándolo inválido. También instó a todos los Estados, organizaciones internacionales y otros actores involucrados a respetar la integridad territorial de Ucrania y a buscar una solución pacífica a la crisis. La aprobación de esta resolución refleja la posición de la mayoría de los Estados miembros de la ONU de rechazar la anexión de Crimea por parte de Rusia y de respaldar la soberanía y la integridad territorial de Ucrania.

Otra antecedente incluso más vinculado al actual conflicto, es, por cuestiones geográficas, la guerra del Donbass, la cual estalló conjuntamente con el conflicto en Crimea. El conflicto armado se desarrolló en Ucrania oriental desde el 6 de abril de 2014 entre el gobierno nacional y las fuerzas separatistas rusas. Siendo una región fronteriza con Rusia, varios manifestantes tomaron sedes de gobiernos proclamando de facto la independencia de ciertas localidades, lo que causó fuertes enfrentamientos armados entre europeístas y separatistas. Allí se autoproclamaron la República Popular de Donetsk y la República Popular de Lugansk, las cuales continuaron luchando contra el gobierno de Ucrania.

El 24 de febrero de 2022, Rusia inició oficialmente una ofensiva militar en Ucrania, violando su integridad territorial y soberanía. Su intromisión en el territorio ucraniano tuvo como fundamento el reconocimiento de pueblos separatistas ubicados en los poblados (oblasts) de Donetsk y Lugansk. La Corte Penal Internacional comenzó una investigación por crímenes de guerra y lesa humanidad, mientras que la Asamblea General condenó la agresión. El Consejo de Derechos Humanos exigió la retirada de las tropas rusas y estableció una comisión internacional para abordar la crisis.

El 29 de septiembre de 2022, el Secretario General de la ONU, António Guterres, condenó el plan de Rusia de anexarse cuatro regiones ocupadas de Ucrania, calificándolo como una acción ilegal y una violación del derecho internacional. Sin embargo, al día siguiente, Rusia bloqueó una resolución del Consejo de Seguridad de la ONU que condenaba este intento de anexión. Posteriormente, el 12 de octubre,

la Asamblea General de la ONU aprobó una resolución en la que instaba a los países a no reconocer las cuatro regiones reclamadas por Rusia como parte de Ucrania, tras los referendos celebrados en septiembre. Además, la resolución exigía a Rusia que revirtiera su intento de anexión ilegal.

En febrero de 2023, La Asamblea General de la ONU exigió la retirada "inmediata" de las tropas rusas de Ucrania a través de una resolución que además pide el "cese de hostilidades". La Sala de Cuestiones Preliminares de la Corte Penal Internacional, respaldada por la ONU, emitió una orden de detención contra el presidente de Rusia, Vladimir Putin, en relación con presuntos crímenes de guerra relativos a la deportación y el "traslado ilegal" de niños de la Ucrania ocupada, el 17 Marzo del mismo año.

En junio de 2023, el Gobierno de Rusia rechaza la petición de la ONU de acceder a las zonas bajo su control militar temporal para concretar la entrega efectiva de ayuda humanitaria a todas las personas afectadas por la devastadora destrucción de la presa de Kajovka. La ONU seguirá haciendo todo lo que esté en su mano para llegar a todas las personas estén donde estén. Esta guerra significó la mayor crisis de refugiados desde la Segunda Guerra Mundial en Europa. El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) estimó que más de 7.3 millones de personas huyeron de Ucrania y que hay más de 8 millones de desplazados internos.

En estos últimos meses se han dado diversos temas que han incluso acrecentado la tensión en la zona del conflicto. La admisión de Suecia en la OTAN en marzo del 2024 ha generado un impacto significativo en el contexto de la guerra entre Rusia y Ucrania. La decisión del país nórdico ha aumentado las tensiones en la región del Báltico y el Mar Negro, ya que Rusia considera la expansión de la OTAN hacia sus fronteras como una amenaza a su seguridad. La participación de Suecia en la alianza militar occidental ha fortalecido la cooperación y solidaridad entre los países miembros de la OTAN, brindando un respaldo adicional a Ucrania y aumentando la presión sobre Rusia para buscar una solución diplomática al conflicto.



En el contexto de la guerra se han denunciado muchas atrocidades y es inminente preocupación por los aumentos de violencia sexual de ambos bandos en el conflicto, condenas de pena de muerte, malos tratos y torturas, trata de personas especialmente de mujeres y niños y ataques directos a civiles, cuestiones que están claramente prohibidas por el derecho internacional. Antonio Guterres, Secretario General de Naciones Unidas, aseguró que "la tragedia de hoy es otro ejemplo más del terrible precio de la guerra para la gente", y que "las compuertas del sufrimiento se han desbordado durante más de un año. Esto debe terminar". "Las Naciones Unidas y los socios humanitarios están apresurando el apoyo en coordinación con el gobierno de Ucrania (...)".

Recientemente se celebraron elecciones en Rusia, cuyo victorioso por un cómo margen fue Vladimir Putin, lo cual le permite extender su mandato hasta el 2030. La continuidad de Putin en el poder refuerza la postura del gobierno ruso en el conflicto y puede influir en la intensidad y la dirección de las operaciones militares en Ucrania. Además, la estabilidad política interna en Rusia bajo el liderazgo de Putin puede fortalecer la determinación del país en su política exterior, lo que podría dificultar la resolución pacífica del conflicto.

### Objetivo de los delegados

Los delegados de este Modelo de Naciones Unidas deberán aspirar a encontrar una resolución pacífica al conflicto entre la Federación Rusa y Ucrania. Deben priorizar el fomento del diálogo y la negociación entre las partes, respetando la integridad territorial y la soberanía de Ucrania de acuerdo con el derecho internacional. Es crucial trabajar hacia la desescalada de la tensión militar, asegurando un cese al fuego que proteja a los civiles y facilite la entrega de ayuda humanitaria. Se debe apoyar la participación de mediadores internacionales imparciales y buscar soluciones equitativas que aborden las preocupaciones de ambas partes. Es fundamental impulsar nuevas resoluciones para promover la cooperación regional en pos de garantizar la estabilidad a largo plazo en Europa del Este.

### Fuentes de referencia:

- ¿Cuál es el origen del conflicto entre Rusia y Ucrania? Fechas clave de la guerra. (2022). El País. <https://elpais.com/internacional/2022-03-01/origen-del-ataque-de-rusia-a-ucrania.html>
- Guerra Ucrania. (s.f.). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/tags/guerra-ucrania>
- La Asamblea General aprobó una resolución sobre la integridad territorial de Ucrania. (2014). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2014/03/1297641>
- La Asamblea General de la ONU exige la retirada rusa de Ucrania. (2023). euronews. <https://es.euronews.com/2023/02/23/la-asamblea-general-de-la-onu-exige-la-retirada-inmediata-de-las-tropas-rusas-de-ucrania>
- ONU en Ucrania: "El Gobierno de Rusia ha rechazado nuestra petición de acceder a las zonas bajo su control militar temporal". (2023). Naciones Unidas para Europa Occidental - España. <https://unric.org/es/rusia-rechaza-peticion-de-la-onu/>
- ONU | Ucrania y Rusia se acusan mutuamente del colapso de la presa de Nueva Kajovka. (2023). euronews. <https://es.euronews.com/2023/06/07/onu-ucrania-y-rusia-se-acusan-mutuamente-del-colapso-de-la-presa-de-nueva-kajovka>
- RESUMEN 2022: La ONU y la guerra en Ucrania. (s.f.). Naciones Unidas para Europa Occidental - España. <https://unric.org/es/la-onu-y-la-guerra-en-ucrania/>
- Rusia asume la presidencia del Consejo de Seguridad de la ONU. (2023). euronews. <https://es.euronews.com/2023/03/30/rusia-asumira-la-presidencia-del-consejo-de-seguridad-de-la-onu-y-la-guerra-de-ucrania>
- Rusia: La Corte Penal Internacional emite una orden de arresto contra Putin. (2023). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2023/03/1519472>
- Ucrania: La Asamblea General de la ONU exige a Rusia que dé marcha atrás en su "intento de anexión ilegal". (2022). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2022/10/1516097#:~:text=La%20Asamblea%20General%20de%20la%20ONU%20aprobó%20el%20miércoles%20por,atrás%20en%20su%20anexión%20ilegal>
- The UN and the war in Ukraine: key information. (2022). United Nations Western Europe. <https://unric.org/en/the-un-and-the-war-in-ukraine-key-information/#:~:text=Aggression%20against%20Ukraine,Charter%20of%20the%20United%20Nations>



## TEMA SECUNDARIO: CRISIS HUMANITARIA EN LAS AMÉRICAS: EL CASO DEL “TAPÓN DEL DARIÉN”

Definiciones a tener en consideración para el correcto desarrollo del debate:

- **Refugiados:** según el artículo 1.2 de la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951, “...el término refugiado se aplicará a toda persona que...debido a fundados temores de ser perseguida por motivos de raza, religión, nacionalidad, pertenencia a determinado grupo social u opiniones políticas, se encuentre fuera del país de su nacionalidad y no pueda o, a causa de dichos temores, no quiera acogerse a la protección de tal país; o que, careciendo de nacionalidad y hallándose, a consecuencia de tales acontecimientos, fuera del país donde antes tuviera su residencia habitual, no pueda o, a causa de dichos temores, no quiera regresar a él.”
- **Principio de no devolución:** según el artículo 33.1 de la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951, “Ningún Estado Contratante podrá, por expulsión o devolución, poner en modo alguno a un refugiado en las fronteras de los territorios donde su vida o su libertad peligre por causa de su raza, religión, nacionalidad, pertenencia a determinado grupo social, o de sus opiniones políticas.”

### Motivo de convocatoria a la Asamblea General

Garantizar la paz y seguridad internacional es el principio fundamental de las Naciones Unidas, es por ello, que desde la Asamblea General se busca impulsar continuamente el debate entre los Estados miembros de la organización con el fin de apelar a la cooperación en la resolución y prevención de conflictos que amenacen al sistema internacional. Actuando bajo el artículo 1.3 de nuestra Carta que estipula “realizar la cooperación internacional en la solución de problemas internacionales de carácter económico, social, cultural o humanitario, y en desarrollo y estímulo del respeto a los derechos humanos y a las libertades fundamentales de todos, sin hacer distinción por motivos de raza, sexo, idioma o religión” (pag.3, Carta ONU, 1945), este año la Asamblea General convoca a sus miembros a debatir sobre la crisis humanitaria y migratoria en la región del Darién, también conocido como el Tapón del Darién.

Desde la Organización de las Naciones Unidas siempre se ha buscado proteger a las poblaciones más vulnerables y respetar -y hacer respetar- los derechos humanos alrededor del globo. El caso a tratar hoy representa un desafío de magnitud al comportar movimientos poblacionales sin precedentes en la región. El Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible (GNUS) ha llamado la atención sobre los elevados números de migrantes durante el año 2023, habiendo registrado para el mes de agosto que “más de 330.000 personas han cruzado el Tapón del Darién, la selva tropical que divide a Colombia y Panamá” (GNUS, 2023).

La Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR) considera que tiene que realizarse un esfuerzo conjunto para abordar no sólo la crisis migratoria en el Darién sino sus causas, encontradas en los países de origen de los migrantes así como en las complejidades y en los peligros que integran el Tapón de Darién. Asimismo, advierte contra las políticas restrictivas que dificultan el recurso de asilo, siendo estas contrarias al derecho internacional de los refugiados al incurrir en prácticas como la violación del principio de no devolución. Por otro lado, la Oficina del Alto Comisionado de

las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OHCHR) alerta a la comunidad por “los riesgos y las vulnerabilidades a las que se enfrentan los migrantes y refugiados...” (OHCHR, 2023), y exige a la comunidad internacional que tome decisiones y acciones con el objetivo de resolver la problemática humanitaria de la región.

Es por este motivo que la Asamblea General convoca a sesionar a sus miembros y exige de ellos pleno respeto a la Carta de las Naciones Unidas, a la Declaración Universal de los Derechos Humanos, a la Convención sobre el Estatuto de Refugiados de 1951, al Protocolo sobre el Estatuto de Refugiados de 1967, y demás documentaciones relativas al derecho internacional humanitario y público.

### Fuentes de referencia:

- Organización de las Naciones Unidas (s/f). “Declaración Universal de los Derechos Humanos”. <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>
- ACNUR. (1951). “Convención sobre el Estatuto de los Refugiados”. [https://www.acnur.org/sites/default/files/2023-05/Convencion\\_1951.pdf](https://www.acnur.org/sites/default/files/2023-05/Convencion_1951.pdf)
- ACNUR. (1967). “Protocolo sobre el Estatuto de los Refugiados”. <https://www.acnur.org/sites/default/files/legacy-pdf/5b076dcd4.pdf>
- Noticias ACNUR. (07 de diciembre de 2023). “ACNUR y OIM reclaman una respuesta más contundente en las Américas mientras medio millón de personas cruzan la selva de Darién”. <https://www.acnur.org/noticias/comunicados-de-prensa/acnur-y-oim-reclaman-una-respuesta-mas-contundente-en-las-americas>
- OHCHR. (05 de septiembre de 2023). “Migrantes del Tapón del Darién”.: <https://www.ohchr.org/es/press-briefing-notes/2023/09/darien-gap-migrants>
- GNUS. (11 de septiembre de 2023). “Más de 330.000 migrantes han cruzado el Darién en lo que va del año, la quinta parte son niños”.